

Maria Jose Flor Ágreda

Atrapados en el origen: prospectos fallidos de la migración internacional en la ciudad de Quito.

El estudio de la migración abarca tanto distintas disciplinas como métodos que buscan explicar las razones por las cuales se producen las migraciones, desde cómo funciona la dinámica de la experiencia migrante, pasando por el cumplimiento de los derechos de los migrantes, hasta aspectos económicos que resultan del proceso migratorio. Sin embargo, se debe reconocer que la mayoría de estudios se enfocan en el migrante y su experiencia. Es decir, se observa al proceso migratorio a partir del viaje exitosamente realizado, dejando a un lado a las personas que desean emigrar pero no lo han podido hacer¹.

Ahora bien, si seguimos el argumento de varios autores, para que una persona pueda migrar, debe poseer ciertos capitales, sea económico o de redes sociales, que le facilite y permita realizar su viaje, un gran número de ellos -al no poseer estos capitales- se quedan obstaculizados o sencillamente su necesidad e intereses en migrar se queda fallida. Esto ocurre a pesar de ser una población que ha establecido como necesidad el migrar, y a través de esta vía mejorar sus niveles socioeconómicos.

En Ecuador la migración ha sido estudiada pero desde la perspectiva del migrante y su experiencia. Empero, se encuentra un vacío en el análisis de casos de dichas migraciones fallidas y/o migrantes “atrapados”. Para dar un aporte al conocimiento en este ámbito, se propone como ponencia el análisis de prospectos fallidos de la migración internacional en la ciudad de Quito, tomando como caso de estudio la experiencia de dos informantes que quedaron “atrapados en el origen”. A partir de unas entrevistas previas y tomando como base otros datos demográficos se pretende dar cuenta de ¿Cuáles son los factores principales por los cuales no han podido migrar? ¿Cómo la ausencia de ciertos capitales considerados esenciales ha influido en que la experiencia sea fallida? Y ¿cómo el accionar del Estado y las políticas públicas tiene que ver con ello?

Lo que se pretende hacer por medio este análisis es dar una perspectiva diferente al proceso migratorio incluyendo la experiencia de los migrantes “atrapados”. Esto permite conceptualizar las razones políticas, sociales y económicas que impiden la migración de estas personas y provee -de una u otra forma- un panorama sobre la situación migratoria del país.

¹ Son precisamente estos sujetos los que hemos denominados como migrantes “atrapados en el origen”.